

Basílica Pontificia de san Miguel

Recorrido histórico de los lugares fundamentales relacionados con la fundación del Opus Dei.

23/06/2009

A continuación, en el nº 4. de la calle de San Justo se encuentra uno de los templos más hermosos de Madrid: la Basílica Pontificia de San Miguel.

La actual Basílica se asienta sobre el lugar en el que se alzaba la iglesia de San Justo y Pastor, que ya figuraba

en el Fuero otorgado a Madrid por Alfonso VIII, realizado entre 1158 y 1202. Ocupaba entonces el cuarto lugar entre las parroquias madrileñas, tras la de Santa María, San Andrés y San Pedro.

Esta Basílica fue construida en 1739 por el arquitecto italiano Giacomo Bonavía, que se inspiró para la fachada de la iglesia en la Colegiata de la Granja, que había realizado durante aquellos años Andrea Procaccini, un arquitecto italiano al servicio de Felipe V. Es la única fachada curva con trazado barroco de Madrid.

Este templo se levantó en el siglo XVIII por iniciativa del marqués de Scotti, secretario de la reina Isabel de Farnesio, que deseaba construir una iglesia y un palacio arzobispal para el infante-cardenal don Luis de Borbón.

En Semana Santa sale de este templo una de las procesiones más populares de Madrid: la procesión de los Estudiantes.

En este templo celebró el Fundador del Opus Dei sus primeras Misas al llegar a Madrid, desde el 20 de abril hasta comienzos de junio de 1927.

El 17 de octubre de 1960, san Josemaría volvió a celebrar la Santa Misa en esta Basílica. Asistieron en esta ocasión centenares de personas del Opus Dei, junto con sus parientes y amigos, y pudo ver con sus propios ojos el abundante fruto de la tarea evangelizadora de los miembros del Opus Dei en la capital.

Sentaos... los que podáis —dijo, emocionado, al comienzo de la homilía—. Yo quiero deciros unas palabras en esta iglesia de Madrid, donde tuve la alegría de celebrar la primera misa mía madrileña. Me trajo el Señor aquí con barruntos de

nuestra Obra. Yo no podía entonces soñar que vería esta iglesia llena de almas que aman tanto a Jesucristo. Y estoy conmovido.

El templo cuenta con una imagen de san Josemaría en la capilla lateral, obra de Agustín de la Herrán. La iglesia está confiada a sacerdotes del Opus Dei.

pdf | Documento generado
automáticamente desde [https://
opusdei.org/es-es/article/basilica-
pontificia-de-san-miguel/](https://opusdei.org/es-es/article/basilica-pontificia-de-san-miguel/) (17/01/2026)